

# EL PACIFICO

## Semidairio de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Parque de la Victoria

AÑO X

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 5 DE SEPTIEMBRE DE 1907

NÚMERO 1385

### Alivio inmediato

#### CURACION SEGURA

ES LO QUE EL DOCTOR LOBB PROPORCIONA

#### á los enfermos



Su verdadero remedio homeopático resguardan al individuo y le alejan toda enfermedad.

Si existe aún algún hogar en el mundo, en el cual no sea aún conocida la homeopatía del doctor Lobb, llévase sin demora los siguientes mensajes de consuelo y esperanzas.

El verdadero remedio homeopático del doctor Lobb, para el hígado, destruye el mal desde su raíz arraigado gremio; cura la vilitud, la ictericia, el entorpecimiento de las funciones del hígado, la molestia y el calor de la región debajo del lado derecho de la costilla inferior, etc.—Precio c/ 1.00

15 th St Filadelfia, Po. E. U. A., sobre cualquier enfermedad. Su consejo profesional es gratuito.

Pídese el Manual del doctor Lobb valiosísimo en el Hogar.

Agentes Generales en Costa Rica,

HERMANN & ZELEDÓN

#### BOTICA FRANCESA

San Jose

No será legítimo el frasco que no lleva impresa en la envoltura la firma de los señores HERMANN & ZELEDÓN.

Unico Agente en Puntarenas,

Manuel J. Grillo

FARMACIA UNIVERSAL

#### Mejor que Petronina

El Reconstituyente Cerebral de J. Chapelle & Ca de Paris, ha venido á llenar una necesidad general.

Es un gran vigorizador del sistema nervioso, cualquiera que sea su estado.

Con su uso se recupera la memoria y las fuerzas perdidas.

Los pocos que en este país lo conocen, no pueden menos que elogiar los efectos de este maravilloso medicamento.

Agencia y depósito en Costa Rica: La Farmacia Universal, Puntarenas.

#### Sastrería

Se tiñe y se arregla ropa de casimir.

Manuel Arriola

25 varas al Oeste de la sucursal del Hotel Internacional.

#### Autorización

Los señores don Héctor Esquivel y don Juan Guido M., quedan encargados de mis negocios en esta, y les he autorizado para recibir pagos y cobrar cuentas.

Puntarenas, agosto 27 de 1907.

Agustín Guida.

### UNA CARTA NOTABLE.

CUANTOS APRECIAN LA SALUD DEBEN DE LEER ESTE TESTIMONIO.

Abundantes Pruebas del Poder Curativo de las Píldoras Rosadas, la Gran Medicina para la Sangre y los Nervios.

El que las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, hayan curado en una misma familia un caso de Babilonia de San Vito, otro de semi-locura por causa de debilidad cerebral, dos de Anemia y dos de debilidad general, son pruebas de eficacia que ningún otro medicamento ha llegado á igualar. Es bien interesante, pues, la carta que á continuación transcribimos á petición de la casa del Dr. Williams Medicine Co., y cuya veracidad cualquiera puede comprobar, pues está garantizada:

"La Sra. Cándida Rosa de Ramírez, casada y con residencia actual en León, Nicaragua de donde soy hija, pero establecida con panadería en el puerto de Corinto, Certifico:

1. "Que las Píldoras Rosadas del Dr. Williams han curado á mi enfermedad nerviosa de San Vito, según diagnóstico de los facultativos que la atendieron, y cuyos tratamientos no habían resultado eficaces. Tres pomas dieron á la paciente notable mejoría y con nueve pomas curó por completo y no ha vuelto á tener indicios de tan agudo mal.

2. "Yo misma había padecido anteriormente de Anemia y Neuralgia, y habiendo tomado por algún tiempo los Píldoras Rosadas del Dr. Williams, me curé radicalmente.

3. "Luego mi hermana política la Sra. Rafaela Ramírez, que padecía de un mal nervioso, de manera que estaba al parecer loca, tomó las mismas píldoras siguiendo el mismo método y actualmente está buena y sana.

4. "Mi hermano Alfonso Ortiz que se había cansado de medicinar para una debilidad general que por mucho tiempo le molestaba, halla en las mismas píldoras el único consuelo que la medicina puede darle, y se ha fortalecido de una manera notable con ellas.

5. "Mi comadre la Sra. Elisa de Smith, que reside en el puerto de Corinto, y que padecía de anemia cerebral profunda, tomó las Píldoras Rosadas del Dr. Williams y hoy se encuentra completamente buena.

"Mi gratitud, pues, y el de las personas citadas, no nos permite reservarnos el agradecimiento que tenemos hacia tan excelente medicamento, y deseamos dar á la casa del Dr. Williams este simple testimonio de gratitud, con permiso de que sea publicado si á bien lo tiene."

Todas las Boticas de importancia venden las Píldoras Rosadas del DR. WILLIAMS. No se aceptan Sustitutos.

### DESAPODERADAS

#### AMBICIONES

De vez en cuando cae sobre Centro América como una espada vengadora, como azote desastrosa, la iniquidad de un hombre. Así ha sucedido ahora.

Los sucesos ocurridos en aquellas repúblicas de un año acá, las agresiones injustificadas, las guerras fratricidas y el estado de sobresalto y de temor en que han vivido y viven aquellos pueblos, indican sobradamente la existencia de causas poderosas de agitación. Una mano audaz, un espíritu ambicioso y persistente ha venido imponiendo á los cinco Estados sacrificios y gastos innecesarios, preparativos de defensa, pérdidas consiguientes á la paralización de las industrias, de la producción y del comercio. El telégrafo anuncia uno y otro día el peligro de que se pierdan las cosechas, la del café entre ellas, por falta de brazos para las faenas del campo, sirviendo como se hallan millares de braceros en los ejércitos; lamentan en otros puntos la cesación casi total de los negocios; y en cuanto al efecto de esos trastornos é inquietudes en el extranjero, bien vemos aquí cuán desastroso es para el crédito y la buena fama de la América Central, y cómo es llevado y traído su nombre entre diplomáticos y periodistas y en las intervenciones futuras; atentatorias á la soberanía de aquellos pueblos.

La situación es lamentable, sus consecuencias necesariamente desastrosas. Por eso nosotros, que tenemos en mucho el bienestar de los centroamericanos, por deber como periodistas esforzados y por afecto y simpatía como miembros que son de nuestra raza, hemos procurado averiguar la verdadera causa del mal para contribuir con nuestros esfuerzos á combatirla y extirparla. Descubrir esa causa no fué fácil tarea entre el cúmulo de noticias contradictorias y de mutuas denuncias. Culpábase sobre todo á los ambiciosos y descontentos, á esos revolucionarios y emigrados cuya misión en la tierra parece ser la de jugarse la cabeza para escalar el poder. En ocasiones el verdadero culpable arrojaba á la execración del extranjero, con refinada doblez, el nombre de un Toledo, de un Alfaro, de uno cualquiera de sus secuaces secundarios.

Hoy ha variado la situación, se han disipado las dudas y está bien aclarada la incógnita. Basta leer, no los despachos con sus breves noticias, sino las correspondencias publicadas en esta prensa y los periódicos acabados de llegar de todo Centro América, en especial los que describen las últimas villanías realizadas contra El Salvador, para ver bien claro quién es el hombre responsable de tantos daños, horrores y sangre. Los sucesos revelan ahora su nombre con tanta certeza como lo ha de escribir mañana la historia en enlutada página. Ese hombre es el Presidente de Nicaragua, el general José Santos Zelaya.

Deber nuestro es denunciarlo y no sobran pruebas, que tenemos á montones y que irán viendo la luz. Hoy está hinchado de orgullo por haber hecho acuchillar á unos centenares de hondureños, pueblo que se lo tendrá muy en cuenta y se lo hará pagar. Hace un año estuvo hinchado de hiel y lleno de trastienda cuando de acuerdo con los generales Tomás Regalado y Manuel Bonilla tomó parte en aquella miserable guerra de 1906 contra Guatemala.

Zelaya pudo evitarle. Pudo por lo menos influir poderosamente en el ánimo de los caudillos citados para evitar aquella vergüenza, aquel ataque sin razón ni pretexto, como lo son las correrías de los cafres. Lejos de hacerlo así, es cosa muy sabida que su barquito de guerra el *Momotombo*, esa chinche de los mares que tanto daño ha hecho á los centroamericanos, se ocupó asiduamente y bajo cuerda en conducir material de guerra de los Estados Unidos á El Salvador. Y no es cosa menos averiguada que Zelaya contrató además con dinero en efectivo, armas, municiones y gente, para ver si las otras dos engañadas repúblicas le hacían la merced de derrotar á Guatemala y desangrarse á sí propias, preparando así el camino para que el rolozo nicaragüense viese realizada su aspiración de proclamarse Jefe Supremo y Gran Momotombo de la América Central.

Aquella trama le salió fallida, porque los guatemaltecos, que no querían guerra, acabaron con cuanto invasor se les presentó en casa. Ya metido en guerritas extranjeras, en vez de arrepentirse y dedicarse á gobernar á Nicaragua lo mejor posible, volvióse Zelaya contra sus amigos los hondureños, les mató cuanta gente pudo, duras y haciendo salir á su grande y buen amigo el Presidente Bonilla á mata caballo, hasta dar en la costa con un buque extranjero que lo sacara de su propia tierra.

La injusticia de la guerra hecha por Zelaya á la república de Honduras, es tal que clama al cielo y será eternamente borrón en la historia de Nicaragua. Para demostrar esa injusticia bastará decir que Zelaya invadió el territorio hondureño para librarse de dar cumplimiento al compromiso solemne que Nicaragua tenía contraído de respetar y cumplir el laudo del Rey de España en la antigua cuestión de límites entre Nicaragua y Honduras.

Con que si no vacila en faltar atrocemente á las leyes de neutralidad y además se burla de cosa tan solemne como es el laudo arbitral del soberano de una nación amiga, cuya opinión solicitó la misma Nicaragua como un favor, ¿qué respeta ese hombre? ¿En qué cree? ¿Existe algo, fuera de la fuerza bruta, que le merezca consideración y acatamiento?

Hay ambiciones productoras de más desgracias y sufrimientos que las epidemias y los cataclismos. Por desgracia para Centro América ha surgido allí un hombre á quien la ambición ciega y enloquece. Dejamos iniciado apenas el capítulo de sus transgresiones, cuya enumeración hemos de continuar hasta traerlo á las últimas inculcables fechorías de Sonsonate y Acajutla. Pero cueste que sobre todos los actos de injusticia y de violencia del general Zelaya, desouella, por la prolongación de la mortal zozobra que impone á toda la América Central, esa amenaza de guerra que tiene suspendida sobre ella, ese temor al ataque traído y súbito, á la invasión inesperada. Así se vive en comarcas salvajes, no en naciones civilizadas.

Tremenda responsabilidad la del hombre que tal hace. Justicia tremenda también, á inexorable, la que le aguarda

(De Las Novedades de Nueva York.)

## EL PACIFICO

## A TOUT SEIGNEUR TOUT HONNEUR

Venga Ud. acá, excelentísimo señor Dr. don Rodolfo Espinosa; póngase Ud. de perfil y si las circunstancias lo requieren, póngase Ud. en carácter para que nos ayude á salir bien de una empresa de un dualismo terrible, porque por la punta de esta humilde pluma van á hablar el amigo personal suyo, de Ud., Dr. Espinosa, y el enemigo convencido, jurado del déspota de nuestra hermosa patria Nicaragua, del déspota á quien Ud. viene hoy sirviendo.

Antes de su llegada á la tranquila tierra tica, *El Pacífico* que es periódico de información, anunció el caso, y este cronista, personal amigo suyo, le anticipó afectuoso saludo, saludo que tuvo gusto en repetir el día de su llegada; pero como *El Pacífico* tiene una misión, la de «cantarle verdades á Zelaya y á quien dé lugar» (que lo diga don Pelico), el respetable público exige y con mucha razón, que diga *El Pacífico* á qué vino Ud.; y que emita opinión sobre lo que Ud., hasta ahora, lleva cantado ¿cantado?... propiamente no! lo que lleva dicho.

*El Pacífico* declara que su opinión es que viene Ud. á una misión de triple alcance ó, si le parece mejor, á una comedia en tres actos:

## Acto I

A tomarles el pulso á los delegados de Guatemala y El Salvador;

## Acto II

## Acto III

A conocer la actitud de los impenitentes emigrados.

En el programa no está anunciada la pantomima, pero vamos á ver si después de la crítica de la obra asoma las orejas el melodrama (tendrán orejas los melodramas?)

¡Hay!, amigo don Rodolfo, como los antiguos gladiadores, como los profesores y practicantes de esgrima y como los duelistas de buena cepa, forzoso será que crucemos los aceros en señal de cortesía, antes de irnos á fondo, y cumplido ese acto de cultura,

En guardia!

¿Qué van á dejarse tomar el pulso los Excelentísimos señores Ocaña y Gallegos, quienes para llegar á Costa Rica tuvieron necesidad de dar un rodeo monumental por no tocar en ninguno de los puertos de Nicaragua, no fuera que el pirata de Acajutla y el beduino de Sonsonate, hiciera una de las suyas con ellos?

Cantarle como sirenita al Gobierno de Costa Rica!

Amigo don Rodolfo, en qué atoladero mete á un hombre honrado el bandolerismo! Maudarlo Zelaya á Ud. á declararle su amor á Costa Rica, misión que por nada hubieran aceptado los decanos de la diplomacia zelayuna: Gámez y Sánchez.

Lo encargan, entre otras cosas, de que venga Ud., á pasar un guante perfumado por los ojos,

de quien no olvida las provocaciones del 96. los repetidos actos aquece de la frontera, los proyectos sobre las aguas del Colorado y las nubes de incienso para los gobernantes ticos con que á diario los regalan los periódicos oficiales y ultra oficiales ticas, puesto que allá no los hay de otra gerarquía. Y, sobre todo, para que borre la grata, gratísima impresión de la nota de Gámez y el espionaje del ingeniero don Juan Paulino. Qué cosas, amigo don Rodolfo, qué cosas!

Y también, oh risal para que venga á ver si los emigrados aspiran por las auras patrias, si sienten ó no sienten vergüenza cuando en el exterior se sabe que Zelaya, cansado de aprisionar á los hombres, hace insultar ó insulta, que es lo mismo, á las señoras; que á doña Lastenia de Chamorro, digna esposa del prestigioso Emiliago, la mantuvo en prisión ignominiosa y la expulsó del territorio por miedo á la popularidad de su esposo; que á doña Carmela de Cuadra por ser Chamorro de cuna, como quien dice de ingenua nobleza y varonil carácter, no le ha permitido volver á su hogar de emigrada en El Salvador, porque puede dar cuenta de la espantosa situación y desconcierto en que Nicaragua vive; por que á la joven desposada de don Eulogio Cuadra no se le ha permitido, después de celebrado el matrimonio por poder, volar á los brazos de su esposo!

Oh, Dr. Espinosa! oh amigo don Rodolfo! y cómo es posible que se dé el caso de que un hombre honrado, culto y simpático como U. pueda tener el valor de salir á las can-

Así, como cuando leímos en «El Noticiero» del 3 el reportaje suyo se nos presentó el problema del dualismo: por el amigo al ver lo insustancial de las contestaciones, lo escabroso del tema y la picota en que estaba puesto, por el amigo sufrimos; mas por el diplomático gozamos. Al amigo quisiéramos decirle «no sigas!» y al diplomático «adelante!» al amigo: «¿vez U. en San José, su juventud, su cultura y su ciencia, pues hay campo adonde hacerlo, eche atrás esa representación de Zelaya, que es una abominación».

Y ya que de ciencia hablamos, tenemos que referir un incidente: U. ha sido apreciado como Médico inteligente, estudioso, acertado, concienzudo y caritativo. Sus diagnósticos hacen fé. En la familia Zelaya ha sido peculiar una enfermedad epileptiforme, de la cual sufre ya nuestro tirano. No ha faltado quien abrigue la esperanza de que esa enfermedad ponga un día fin á las miserias de Nicaragua, por su puesto, nosotros nó, porque somos de la escuela evangélica que «no quiere la muerte del pecador, sino que se convierta y viva». No hace mucho tiempo que con motivo de dos ó tres ataques que alarmaron al bueno de don José Santos, el público se alarmó [¿se alarmaría?] y mucho más cuando se supo que U. declaraba fatal el caso, ó al menos así se decía. ¡Hasta en eso lo hace quedar mal Zelaya á U., doctor!

Va larga la comedia. — En otra tanda la pantomima.

## NO REGALO MAS MI TRABAJO

A siete colones fanega, al menudeo, daré la cal, y de 50 fanegas en adelante, precio convencional.

FÉLIX RIVERA PITÍ

## AZUCAR

—DEL—  
INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

## Nuevo Candidato

Quince días de tratamiento bastan para curar radicalmente cualquier gonorrea, con las «Píldoras Tropicales anti-sépticas», que acaba de recibir la Farmacia Universal.

## EN LA PUNTA

Se alquila potrero á precio convencional, se garantiza estar bien empastado treinta manzanas y muy buena agua. Para arreglar precios: con el administrador, Puntarenas, 6 de agosto de 1907.

## A CABAN DE LLEGAR

Salchichas de don Salvador Aráuz, MANTEQUILLA danesa, JALEAS de Viena, JALEAS de Morton, ENCURTIDOS, varias clases, QUESOS de bola, JAMÓN de Morton y... etcétera, etcétera.

Allí, pues, está lo fresquesito, y de las mejores marcas

## La Vanguardia

Desde el quince del presente tengo establecida frente al Hospital, casa de don José Cabezas (Liberia), una lechería donde á toda hora se encontrará leche al pié de la vaca y á precio muy moderado. Tengo también á la orden del público buena caballeriza y magníficas bestias de alquiler.

ENRIQUE CORTÉS L.

## El problema del Pacífico

## HOSTERIA

Casa de Huéspedes, 1906

ESPARTA

50 metros al Este de la Estación del Ferrocarril. Los viajeros y los pensionistas encontrarán en esta casa cómodo alojamiento y asistencia á precios módicos.

Próximamente venderé leche fresca todos los días.

J. HELIODORA DE BARQUERO

## Atención!

De la hacienda «La Palma» ha desaparecido un macho grande, como de cuatro años de edad, pardo, hocico blanco, cabezón, orejas paqueñas, con cordón negro en el lomo hasta el rabo, herrado en la pata izquierda con el fierro del margen. Se dará una buena gratificación al que entregue dicho animal ó de noticias de su paradero.

## Club Social de Puntarenas

Por cuanto no hubo el *quorum* reglamentario, en la reunión general del domingo pasado, la elección de la nueva Directiva de este respetable y simpático Centro puntarenense fué transferida para mañana viernes 6 del presente.

Preciso es confesarlo: gran parte de los señores socios del Club se han preparado para estas elecciones con bríos y entusiasmos, hasta, talvez, pasados un poquillo de punto; pero en el fondo no puede haber habido otra cosa que un deseo de que el Club progrese siempre, para lo cual cada uno cree que los candidatos de su simpatía han de corresponder mejor á esos propósitos.

Mas estamos seguros de que una vez verificada la elección será tenida por todos como buena, y la nueva Directiva recibirá el aplauso y el saludo de honor de todos, en general, y de cada uno, en particular.

Y no puede ser de otra manera: un Club social es un templo de cultura, al cual se llega siempre con respeto y veneración, porque en semejante institución encarnan los más gratos, los más grandes, y los más consoladores principios, pues allí no solamente se cultivan las amistades, se fomentan los cariños, se cambian las ideas, se da reposo al espíritu, sino que se tienden la mano los enemigos de ayer, tiene un hogar el extranjero, un centro de unión las familias y un núcleo el progreso.

*El Pacifico* hace votos, pues, por la prosperidad del "Club de Puntarenas", anticipa un respetuoso saludo á la nueva Directiva y se prepara á dar cuenta de la fiesta de cultura y de amistad en que tomarán parte todos los socios del Club, en celebración de su advenimiento.

Creo *El Pacifico*, al mismo tiempo, interpretar fielmente los sentimientos de cada uno de los miembros del Club, manifestando que la honorable Directiva cuyas funciones terminan, ha merecido el aplauso, el respeto y la consideración de todos por el tino, acierto y desinterés que ha desplegado en el ejercicio de sus delicadas funciones.

## INFORMACION

### Que tenga éxito feliz

Por el tren de la tarde de ayer, partió con destino á Panamá, vía Limón, nuestro estimado amigo don Miguel H. Céspedes. La perspectiva de mejores negocios lo ha obligado á separarse por algunos días de su casa de comercio y de su hogar.

Celebraremos que su misión tenga éxito feliz.

### Remedio que urge

Los aficionados al licor, que siempre tienen inteligencia bastante para burlar la ley, han descubierto en Montes de Oro, como pudieron haber descubierto una mina, al modo de continuar sus libaciones después de las 2 de la tarde los domingos.

Y, á la verdad, que el procedimiento es sencillísimo, ya que no hay autoridad que pueda someterlos al cumplimiento de la ley. En el barrio del Tigre no existe, no hemos podido conseguir que se establezca, un Agente de Policía; pero en cambio, como vender aguardiente es negocio lucrativo, sobre todo si para ello no se paga la patente, se ha desarrollado por allí tal afición á esta clase de negocios, que de cada diez casas, en cinco se venden guaro, y sospechamos que nos

quedamos con ellos.

Pues al Tigre, donde no hay autoridad, acuden los discípulos de Baco á continuar rindiéndole culto al Dios alegre y peleon, y es fácil suponer sus fatales consecuencias.

Urge, pues, colocar una autoridad que vijile, ó, al menos, que el resguardo de Hacienda haga por ese barrio frecuentes visitas.

### Función de beneficio

Esta noche tendrá verificativo el de la aplaudida artista doña Sofía R. de Luque, quién lo ha dedicado á unas cuantas damas y señoritas de esta localidad. Subirán á la escena la filigranada comedia en un acto, intitulada *Pelagatos* y la preciosa zarzuelita *El lucero del alba*.

Complementará la función el canto de la hermosa romanza de tiple de *El cabo primero* y magníficas vistas cinematográficas. Natural es suponer que la función de esta noche será muy concurrida.

### ¡Remate!

A las 2 p. m. del lunes 16 del corriente mes, remataré, en la Aduana de este puerto, en el mejor postor y por cuenta de quien corresponda:

 N° 1,939, 40 sacos de arroz averiado por agua de mar ex City of Panamá. —Agosto 19 de 1907.

Puntarenas, Setbre. de 1907.

S. Saravia,  
Corredor Jurado.

### Hogar desgraciado

En la mañana de hoy falleció, víctima de fulminante disentería, la niña Guadalupe Gutiérrez, de 11 años de edad, hija de don Rafael Gutiérrez Urtecho y su esposa doña Concha, quienes hace apenas dos meses perdieron otro de sus tiernos hijos.

Vayan para sus atribulados padres nuestras frases de condolencia.

### Los que viajan

En su hacienda *El Porvenir* se encuentra actualmente nuestro particular amigo don Isaac Zúñiga Montúfar, acompañado de su primo don David Zúñiga Bolandi.

—Procedente del Guanacaste están entre nosotros, los señores don Juan Casas, don Gustavo Duarte y don Felipe Pozuelo.

—Y de su cargio de madera regresó hoy don Emilio Hurtado.

Los saludamos.

### Club de Puntarenas

Por no haber habido *quorum* el domingo ppdo., se convoca por segunda vez á los socios del Club de Puntarenas á reunión general ordinaria que se verificará á las 7 p. m. del próximo viernes.

El objeto de esta reunión es el de elegir la nueva Directiva de acuerdo con el artículo IV de los estatutos.

El Secretario,  
Ulpiano Fonseca.

Punts., 2 de setiembre de 1907.

### Maestros de Maestros

El municipio, en su sesión última, resolviendo una solicitud presentada por los maestros de ambas escuelas que aún no han presentado exámen, acordó: destinar la suma de 80 colones, y por el término de cinco meses, para pagar á dos profesoras idóneas que preparen convenientemente á los maestros solicitantes á fin de poderse presentar ventajosamente á los exámenes elementales y superiores que la ley de educación les exige.

Excitados los maestros, para que ellos mismos eligieran á quienes debían prepararlos, resultaron por unanimidad los señores José Amador y Benjamín Escalante.

## EL Comercio de Las Juntas

En esta fecha he comprado el conocido *Estero del Barco*, donde voy á dedicarme personalmente á atender el servicio de bodegaje y despacho de mercaderías, pudiendo encargarme directamente de arreglar los fletes de carretas y embarcaciones, si así lo desea el dueño de la carga.

Pondré especial cuidado en mejorar notablemente el actual servicio para dejar plenamente complacidos á quienes quieran utilizar mi agencia.

ANTONIO CONTI.



LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN

(COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón los Viernes de cada semana y los Martes de cada semana alternada.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol... £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, Ida y vuelta... £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja al de 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

Limón, Costa Rica—20 de abril de 1907.

## Negocio Seguro

En muy liberales condiciones, con la sola é imprescindible base del dinero efectivo, vendemos el tan conocido Hotel colombiano, negocio de positiva utilidad del cual nos deshacemos solo por tener que regresar á nuestro país.

Emilia y Josefa Alvarado

Puntarenas, 2 de Julio de 1907.

## LA CIUDAD DE LONDRES

DE

A. Asch & Bros.

EN SAN JOSE

Con Sucursales en Limón, Cartago y

PUNTARENAS.

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la Alcaldía.

Se vende al detal y al por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

Dr. Juan J. Angulo  Dr. Amancio Sáenz

CIRUJANO—DENTISTA  MEDICO—CIRUJANO

### Horas de consulta

De 8 á 10 a. m., y de 12 m. á 4 p. m. De 12 m. á 4 p. m.  
Ofracen sus servicios profesionales al público, en la calle del Comercio casa de don Seraffín Saravia.

### La ocasión la pintan calva

La finca LOS CONVENTILLOS, situada en la frontera de Nicaragua, y constante de 1,048 manzanas, de las cuales 685 son de potrero, se vende en un precio sumamente barato.

Para pormenores, dirigirse á G. de Benedictis, Sucesores - San José.

**El misterio continúa**

Con ansias, y hasta hoy inútilmente, se han estado esperando noticias del triste acontecimiento de que ha sido víctima el general don Leonidas Correa, en Golfo Dulce.

La falta de rápidas vías de comunicación con aquella importante sección de la República, es casi criminal.

La Josefa es una solterona indolente y haragana que para lo que menos sirve es para hacer el servicio que se le ha encomendado: para moza de cordel, para conducir bullos, está perfectamente; pero para una comisión, para hacer el correo, es una inservible; por ello aún pagarán muchos días sin que sepamos si Correa se perdió en la montaña, si lo devoró una fiera ó si lo asesinó su compañero.

**A propósito**

Con fecha 9 de Julio próximo pasado, don Luis Arana, de las Cañas (El Guanacaste), nos escribió lo siguiente:

"Un individuo de elevado carácter y vecino de San Carlos, que llegó hoy á ésta, trajo la noticia de haber leído en un periódico de Nicaragua, que el general Leonidas Correa había sido envenenado en el tránsito de Puntarenas á El Salvador, á donde se dirigía acompañado de otros á dar auxilio á aquel gobierno que se encontraba atacado por una revolución; y que, según refiere el mismo periódico, fué envenenado por uno de sus compañeros."

Es digna de llamar la atención la coincidencia de tal noticia, propagada mes y medio antes por la prensa zelayista, con la que hoy está llamando la atención. No hacemos conjeturas, pero que la coincidencia existe, es innegable.

**REMITIDOS**

**Aclaración necesaria**

Habiendo tratado el señor Norberto Arrieta, de perjudicar mi buen nombre como comerciante, diciendo á varias personas que conmigo tratan, que yo le había pegado un poco de dinero, ó que no se lo quería pagar, debo manifestar que ya se falló el negocio que entre ambos existía, pues el señor Juez Primero Civil, por sentencia firme declaró sin lugar la demanda establecida por Arrieta contra mí y condenó á aquel al pago de las costas.

Queda pues, con la sentencia del señor Juez, demostrado que Arrieta no tuvo razón para herir mi reputación.

San José, setiembre 2 de 1907.

José Oviedo V.

**Al Secretario Dosma**

El remitido que en el número de antes de *El Pacifico* publicó el Secretario de la inspección del Muellecito, no debiera obtener contestación, porque ese honor solo debe otorgársele á quien conociendo sus deberes sociales, se comporta con la moderación debida y explica sus actos oficiales con argumentos de persona decente y no "con fraseología de placera de mala ley á guisa de verdulera", cosa que no conviene de su inocencia y antes al contrario hace pensar que la falta de razones con que justificarse de los cargos que le hicimos, lo obligaron á echar mano de frases altamente ofensivas, que para nada lo abonan y más parece que gesticula y vocifera como único medio para infundir temor y acallar la protesta necesaria y natural ante el señor Administrador de Aduana.

Pero vamos á concederle el honor de la contestación al señor Dosma, solo para que el público se entere que entre nosotros, los que nos quejamos, no hay uno sólo que pueda pretender ocupar un asiento en el banquete del presupuesto, porque todos estamos en nuestros negocios, satisfechos de nuestra labor y de los encantos que brinda la independencia personal.

Concédase U. I., señor Dosma, á contestar los cargos que se le hagan y, si puede, vézanos; pero con decencia, con razones, con frases cultas, ya que nosotros no empleamos sino el argumento y el raciocinio.

Nuestro empeño está fincado en evitar que se repitan los abusos del año que pasó, que no se vuelva á ver á un guarda comprando pieles y granos mientras se recibía la embarcación que los traía; que no se vea al mismo secretario desatendiendo su oficina, para ir á contratar sal & c.

En cuanto al solapado daño que al Jefe se causa, no lo hemos dicho por puro deseo de hacerle daño al señor Dosma; lo dijimos porque eso se desprende de actos como el siguiente:

Se pretendió comprar mercaderías llegadas en unos bongos y los guardas lo prohibieron alegando que tenían orden terminante de su Jefe; mas cuando algunas personas, encabezadas por don Carlos Huete, protestaron de ese abuso, se enteró el Subinspector y salió á dar explicaciones con finas maneras y muy corteses frases, asegurando que su orden sólo se refería á prohibir que mientras se estuviera recibiendo el bote no se hicieran transacciones; pero una vez recibido, podían libremente verificar sus ventas.

¿Quién era, pues, el superior que había dado aquella orden irritante á los guardas, orden que le acarrea antipatías al señor Subinspector?

El público juzgará y de fijo nos dará la razón.

Pruebe el señor Dosma lo contrario y pruebe que no es general la queja por la mala educación que gasta con el público en su oficina; pero pruebe con razones que convengan, no con insultos que sublevan.

UNOS COMERCIANTES.

**BREVA KEYSTONE**

T. ASSMANN & O.

Depósito: ompañía de Agencias de osta Rica Limitada

**De ocasión**

Puestas en el tejlar del otro lado del río de la Barranca, se venden, hasta treinta mil tejas, de muy buena condición, al bajo precio de

**Treinta colones el mil**

En esta imprenta se reciben propuestas.

**LA ISTMEÑA**

TIENDA DE ABARROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios más bajos de plaza y al por mayor en condiciones liberales.

—Renueva constantemente las mercaderías.

—Se compran Pielos, Hule, Cedro y Perlas.

Agencia exclusiva para este puerto y Guanacaste de los sabrosos confites de «Torrens.»

Salvador Arauz.

**Alberto Fait & C<sup>A</sup>**

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proveer: CANTINAS, PULPERIAS y TIENDAS DE ROPA.

FERRETERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanos, Especialidad en artículos de marinería; Anclas, Remos, Jarcias, Motones & c.

Máquinas y vestidos para buzos.

En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de la casa.

FABRICA DE JABONES DE

**GODORO ROIZ**

Jabón negro,

barcino,

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Puntarenas, 1º de enero de 1906.

**ITINERARIO**

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & ía, durante el mes de setiembre de 1907

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de		FECHAS	Salidas de		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		FECHAS	Salida de		Salidas de de Man.	
	Puntarenas	Ballena		Punts.	Manzanillo	Punts.	Manzanillo		Pto. Jesus	(Retorn)		
Martes 3	4 a. m.	12 m.	Jueves 5	6 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	8 p. m.	Viernes 6	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.	5 p. m.
Sábado 7	7 a. m.	3 p. m.	— 12	12 a. m.	3 a. m.	9 a. m.	2 p. m.	Id. 27	1 a. m.	4 a. m.	8 a. m.	12 m.
Martes 10	10 a. m.	6 p. m.	— 19	5 a. m.	3 a. m.	2 p. m.	7 p. m.					
Sábado 14	1 a. m.	9 a. m.	— 26	12 a. m.		9 a. m.	2 p. m.					
Martes 17	3 a. m.	11 a. m.										
Sábado 21	7 a. m.	3 p. m.										
Martes 24	10 a. m.	6 p. m.										
Sábado 28	1 a. m.	9 a. m.										

**OBSERVACIONES**

—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.  
—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

**TARIFA de pasajes y fletes**

Pasaje de 1ª á Ballena y Bebedero y Pto Jesús 3.00  
Id. „ 2ª id. id. id. 2.00  
id. „ 1ª á Manzanillo 2.00  
id. „ 2a id. 1.00  
Niños menores de 10 años, mediopasaje.

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús 30  
« quintal carga á Manzanillo 0.40  
« garrafón lleno (15 litros, á id id id 0.50  
« « vacío á Bebedero, id id id 0.15  
« cada pie cúbico « « « 0.25  
« cada montura 0.25  
« cueros de res « « « 0.25

NOTA:—La salida del jueves 12 y jueves 26 debe entenderse las 12 a. meridiano del mismo jueves; es decir, la noche del miércoles jueves